
砸钱 9万“董事卡”升级“终身卡”

一兆韦德官司缠身

家住徐汇的李先生是一位健身达

人， 为了方便健身， 李先生此前购买了

一张一兆韦德为期 10 年的“董事卡”。

2021 年初， 李先生突然接到一兆韦德

客服电话， 称近期在升级会所， 针对时

间较长的会员在搞活动。

“在线下详谈中， 他们让我再购买

3 年的‘至尊卡’， 价格是 19635 元。”

李先生称， 原本自己当时还剩下 9 年的

服务时间， 所以并不想继续购买， 但工

作人员解释， 这就是他们本次的活动，

若如此做可将原本的“董事卡” 升级为

“至尊卡”， 并做 6 个月分期。 6 个月后

升级费用全额可退， 取消新增加的 3 年

服务时间。 这么一番倒腾， 便可将原本

“董事卡” 权限升级为“VIP” 卡。

“但现在， 一兆韦德否认有该活动，

退款就要按合同收取 30%的违约金。”

李先生诉称， 去年 4 月， 一兆韦德又以

处理“至尊卡” 为由， 以种种话术让自

己支付了一定的钱款， 将卡升级成了

“终身卡”， 并约定退回之前升级“至尊

卡” 所付钱款。 在当日支付了钱款后，

李先生提出 7 天无理由退款， 至今未退

回， 无奈， 李先生只得诉至徐汇法院，

索要总计近 9 万元的充值费用。

类似这样的预付卡消费纠纷其实并

非个案， 在普陀法院审理的一起案件

中， 一家儿童钢琴培训机构在一夜之间

突然关门， 很多家长给孩子办理了预付

卡， 但还没来得及使用。 钢琴教师的工

资， 机构也尚未结清。

“根据这起案件证据材料中反映的

情况， 经营者先到工商部门办理减资手

续， 减少注册资本， 之后又搞了一个大

型促销活动， 吸纳了一大笔预付资金，

本来一对一钢琴课的课时费要 300 元，

但只要一次性充值达到一定金额课时费

就只需 200 元， 很多家长感觉活动力度

吸引人， 就办卡或续卡， 但促销活动一

结束， 商家就闭店跑路了。” 普陀法院

民事审判庭法官盛利告诉记者。
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□ 记者 季张颖 见习记者 王葳然

“之前说让我们选择大品牌， 没想到选择了大品牌， 商家还是卷款跑路了。”

“怎么这个老板还能继续开店卖卡， 继续骗老百姓的钱？” ……

近年来， &'卡)费迅猛发展的同时， 经营者闭店“跑路”、 换壳后“另起炉灶” 等

情况屡见不鲜， 很多“踩坑” 的)*者对于&'()费有满腹苦水。

来自上"法$的数据显示， 2020 年以来， 全+法$以判决方(结案的&付()*纠

纷案件达 8000 余件， 其中涉及教育培训行业有近 6000 件， 占比约 66%； 涉及健身行业

有 2500 件， 占比约 29%。

在这一庞大的数字背后， 隐藏着哪些风险点？ 如何能从0头上实现早&警早发现，

助推整个&'()费+,健康有序发展？ 记者近日从徐汇区人民法$、 普陀区人民法$

采访获悉， 通过-.建设“&付()*风险&警及协同12” 应用,景， 上"法$正在

试图对此类问题展开破题。

“这样的案件， 暴露出预付卡消费

市场如今存在的通病。” 盛利告诉记者，

部分企业对“跑路”实际上早有预谋。“这

些企业在闭店前通常会以低价促销的形

式吸引消费者大额充值， 但这样的价格

明显难以维持其正常经营。 在儿童教培

机构这起案件中， 经营者卷款跑路不仅

影响了消费者的权益， 也引发衍生的问

题， 比如教师拿不到工资会引发劳动纠

纷， 在商场里租赁的店面也引发房屋租

赁纠纷等等。 ”盛利补充道。

“我们注意到， 有部分经营者在跑

路后通过另起炉灶， 设立关联企业分公

司或代为持股等方式， 将责任层层分

散、 剥离， 造成名义经营者‘有责无

钱’， 实际经营者‘有钱无责’。” 徐汇

法院民事审判庭法官程龙告诉记者， 实

践中， 甚至还出现了“专业跑路团队”，

在经营者大量发行预付卡， 套取预付费

进入个人名下后， 这些专业跑路团队通

过股权转让、 更换法定代表人等方式来

帮助逃避责任。

“在今年 3 月我们第二轮数据碰撞

中， 仅徐汇、 普陀、 杨浦三区审理的案

件中， 涉诉公司法定代表人或董监高，

在两家以上公司任职的个人就有 230 余

人。” 程龙透露。

此外， 预付卡发行备案机制落实不

到位， 也是此类案件的一大问题。 “部

分经营者采取不申报、 不入账或不按照

规定入账等方式， 逃避行业主管部门的

监管。 在我们的排摸中， 涉诉的 873 个

被告公司中， 仅 10 家公司进行了备

案。” 徐汇法院民事审判庭党务专职干

部孙俊俊表示。

“大量的发卡企业是游离于监管之

外的， 使得消费者无法通过公开平台查

询到企业的发卡资质、 经营情况等， 也

就造成了消费者和经营者之间严重的信

息不对称。” 盛利坦言， 而服务合同签

订及履行的不规范， 也在一定程度上造

成了消费者维权难。

直击问题的根源， 通过数据碰撞，

形成一张风险防范的“负面清单”， 从

而为预付式消费市场补上漏洞， 推动整

个行业协同治理， 这正是上海法院探索

建设“预付式消费风险预警及协同治

理” 应用场景的初衷。

“我们通过数据碰撞， 可以抓取到

三大类风险点， 一是可以识别涉诉数量

多、 涉诉金额大的预付卡发行企业名

单， 在这个名单基础上， 还可以进一步

筛查未履行完判决义务的企业主体； 二

是让法院内部数据与市商务委平台中的

数据进行碰撞， 识别出到底有多少企业

是按照上海市的规定进行信息对接和备

案登记的， 平台上登记的诸如预付卡发

行数量、 发行金额等信息， 不仅供主管

部门实时监管， 也是对消费者完全公

开、 可以随时查询的。” 盛利表示。

另一类风险点是针对部分企业在发

行预付卡欠债涉诉且尚未执行完毕的同

时、 又设立新的企业发行预付卡再次欠

债涉诉的情况， 可将涉诉欠债预付卡发

行企业清单与市场监督管理局的工商登

记信息进行比对碰撞，穿透公司外壳，抓

取“躲在公司背后”、存在“换壳圈钱”可

能的法人、董监高等关键人物信息。

“我们将这些风险点所形成的‘负

面清单’， 推送给行政监管部门， 帮助

他们从源头上加强防范力度， 进一步促

进预付卡消费行业的规范发展。”

盛利告诉记者， 为了让数据真正跑

起来， 后续， 普陀区委政法委还将牵头

区公检法、 相关委办局、 各街镇等打破

数据壁垒， 就各方掌握的发行预付卡经

营者信息、 发行数量及金额、 纠纷情况

等信息进行资源共享和数据整合， 建立

更加完备的信息实时推送制度和协同治

理机制。

落地到实际， 这张“负面清单” 究

竟如何发挥诉源治理的效能？ 以徐汇区

为例， 记者获悉， 通过数据协作， 目

前， 徐汇法院正与徐汇区市场监管局、

徐汇区体育局协作完善相关数据的互通

共享， 推动从源头上建章立制。

其中， 徐汇区市场监管局根据推动

数据加大了监管力度， 对发现的未与协

同监管平台对接的经营者依法开具责令

改正通知书， 要求限期整改。 “对于前

期已有相关涉诉纠纷的主体， 在成立新

公司时， 也将及时启动事中预警， 避免

后续经营者‘换壳跑路’ 或吸纳储值的

事件发生。” 孙俊俊告诉记者。

市级层面上， 根据预付式消费纠纷

的特征、 变化趋势等情况， 从司法角度

分析涉及影响消费信心、 扰乱市场经济

秩序的治理因素， 普陀、 徐汇两家法院

也提出了专门的相关对策， 形成了一份

决策报告。

今年 5 月 1 日， 新修后的 《上海市

单用途预付消费卡管理实施办法》 正式

施行， 其中就明确， 要求经营者应当选

择符合监管要求的银行业金融机构开设

唯一专用存款账户。 “在新修订的实施

办法中， 我们的部分建议就得到了很好

地体现。”

“包括市体育局正在牵头制定的

《上海市体育健身行业预付式消费经营

活动监管实施办法》 中， 也已经关注到

了相关问题。” 在孙俊俊看来， 这些源

头上的规制， 正是数字法院建设助推预

付式消费纠纷案件诉源治理的最好体

现。

而在另一治理维度， 长宁公证处目

前正在探索一种公证预付资金监管的模

式， 记者在采访中获悉， 在该监管平台

的具体使用中， 公证处会先在银行设立

提存账户， 消费者扫码进入平台， 选购

商家的服务后， 在线完成公证手续， 就

可以将预付资金提存至公证处账户。 待

约定服务完成后， 再由公证处将款项结

算至商家账户， 由此保证资金安全， 防

止机构携未消费预付资金“跑路”， 此

举也将助力预付费模式合法合规良性运

行。
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教培、健身行业成预付卡纠纷重灾区

“换壳”“跑路”屡有发生

“数”治形成一张风险“负面清单”

让数据真正跑起来

实现事中预警

推动全市层面预付卡管理办法修订
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